

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto	5	cts.
Id. atrasado	10	»

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

Nuevo ídolo

Cada individuo, cada grupo, cada colectividad, cada pueblo levanta sus ídolos. Desde los tiempos prehistóricos hasta nuestros días van apareciendo nuevos cuerpos ó nuevos seres objeto de la veneración de las multitudes. Ahora le ha tocado el turno al anarquista Ferrer; le ven erigiendo en su ídolo aquellos cuyos ideales políticos encontraban en las enseñanzas de la *Escuela Moderna* un eficaz colaborador de su propaganda.

El ser agradecidos es una buena cualidad y encontramos muy lógica su preferencia.

En el mitin del domingo se pedirá al Ayuntamiento que sustituya el nombre de Antonio Maura por el de Ferrer y Guardia y como quienes hacen esta petición son los socialistas y republicanos, aliados estos últimos del partido gobernante, interesa grandemente a la opinión conocer hasta donde alcanzan las filas de los partidarios de la sustitución, de quienes intentan levantar a Ferrer a la categoría de hijo ilustre de Palma.

Al glorificar al Director de la *Escuela Moderna* no rinden tributo a la figura, fetichismo en el que no se cae hoy día en los países civilizados, sino a las ideas de Ferrer. Así, el acto del domingo habrá dejado de ser una manifestación de las izquierdas, con todos los matices políticos, para convertirse en un acto esencialmente revolucionario, como revolucionario era el programa de Ferrer; hay que recordarlo: *abolición de todas las leyes existentes, disolución de la magistratura, del ejército y de la marina, derribo de las iglesias, confiscación de los bienes de cuantos hombres civiles ó militares hayan gobernado en España, inmediata prisión de estos hasta que se justifiquen ó sean ejecutados, etc.* Esto representa el nombre de Ferrer.

Palma desea vivamente conocer a quienes están con los que quieren que nuestra ciudad glorifique al hombre generador de tal programa. Hay que considerar que no es flojo el asombro de una población cuando de buenas ó primeras le dan pie para creerse mentalismo a las rojas banderas de la revolución.

El cadáver de Ermiki, que compró a Muley Hadid el bajalato de Alcazarquivir en 100 000 duros, apenas tomó posesión de su cargo el día 20 encarceló a gran número de moros ricos, para devolverles la libertad mediante el pago de fuertes sumas, y ordenó a la soldadesca que se lanzara a toda clase de excesos y que expoliase a los habitantes de las tribus comarcanas, con la condición de entregarle una parte del botín.

Entre los agraviados hay algunos protegidos franceses é ingleses, y se dice que también españoles.

Los soldados han robado a los hombres y no han respetado a las mujeres.

En toda la comarca de Alcazarquivir es enorme la indignación producida por las tropelías del bajá.

Era de esperar.

Dos autores belicistas trabajan actualmente en la composición de una opereta cuya acción se desarrollará en el Polo Norte.

La escuela china es una de las instituciones más características que se conocen cuando se acerca el día de la apertura de curso, el alumno lleva a la escuela una medida, una pluma, un trocito de tinta y una piedra para diluirlo, algunas hojas de papel y los libros de texto. Cuando llega el primer día de clase entra en el colegio llevando unos cohetes, unos trozos de incienso y dos velas. Encendidas éstas y disparados aquellos, se arroja al Confucio, hace una reverencia al maestro y se marcha. El maestro, por su parte, manda llevar a la escuela su mesa, varias obras de texto, algunos aparatos, y un haz de varitas flexibles, para zurrar la badana a los perezones. El escolar apenas entra en clase se inclina ante Confucio, saluda al maestro y se va a su banco. Empezada entonces a repetir palabra por palabra y en alta voz la lección que el día antes le señalara el maestro, hasta que pueda recitar la lección entera sin mirar el libro. Se presenta entonces al maestro, le hace una reverencia, le alarga el libro, y recita la lección en alta voz. Si la sabe, el profesor le señala otra lección, sino le envía a estudiarla de nuevo des-

pués de aplicarle unos palmietazos por vía de estímulo. Este método, según *Luce e Amore* es tan antiguo como las escuelas chinas, que son las más antiguas del mundo.

ARGOS.

NOTIAS TRASPAPELADAS

Un proceso de capa y espada

No sin prevención ni recelo los partidarios de cierta historia decorativa y envarada miran aquellas publicaciones que penetran en la intimidad de la vida de los personajes famosos para recordar que también fueron hombres de carne y hueso. Tal ha acontecido con el proceso sobre la muerte de don Gaspar de Ezpeleta en Valladolid, y con muchos de los *Documentos cervantinos* que publicó el difunto señor Pérez Pastor, quien en un solo libro ha co-tribuido más eficazmente al estudio de la biografía de Cervantes que todo el cervantismo junto durante muchos años de suposiciones, hipótesis y sutilezas.

De la muerte del caballero Ezpeleta se erigieron las sombras que pesan todavía sobre la memoria del gran escritor. A pesar de tener ahora los datos publicados íntegramente, es bastante desconocido el episodio y no carece de interés un extracto de este verdadero «proceso de capa y espada», así por la calidad de la persona a quien se refiere como por su color local y de época. Si tan evidentemente no constase su autenticidad, podría parecer un fraude erudito ó una reconstitución imaginaria de poetas y buscadores enamorados de lo romanesco.

Diríase que aquellas fojas cubiertas de prosa curulesca enseñan en una sola tarde una magnífica lección de cosas, y nos introducen más hondamente en el alma española del siglo XVII que la lectura de la historia convencional y abstracta, tal como suele escribirse. Más que actuaciones forenses parecen *journal de* de una comedia de Lope, Tirso ó Moreto. Juzgue el lector.

A eso de las diez de la noche del día 27 de junio de 1605, un caballero joven llamado don Gaspar de Ezpeleta, cuyo nombre se había popularizado gracias a una décima satírica de Góngora, recibió dos tremendas cuchilladas, una en la ingle y otra en el muslo izquierdo, hallándose cerca de una casa nueva del *Rastro viejo*, así como se ha pasado la puertecilla de madera sobre el Esgueva, viniendo de la puerta del Campo hacia el Hospital de Recurrección en la insigne ciudad de Valladolid, entonces corte de las Españas.

El caballero vino a parar en esta misma esquina, lanzando grandes voces.

—¡Ah, ladrón, que me has muerto! ¿No habrá quien socorra a un caballero que viene herido? ¡Válgame Dios!

—¡El te valga!—contestó desde su ventana la hermana del autor del *Quijote*, doña Magdalena de Cervantes.

Abriéronse balcones y celosías; el grito de «cuchilladas, cuchilladas!» alborotó a la vecindad y salieron todos a la calle, bajando la escalerilla y descorriendo cancelas. Miguel de Cervantes ocupaba uno de los pisos de dichas casas nuevas: el primero a mano izquierda. Vivían con él doña Catalina de Palacios Salazar y Vozmediano; la hija bastarda del primero doña Isabel de Cervantes; sus hermanas doña Magdalena y doña Andrea; la hija de esta última y sobrina, por tanto, del egregio novelista, doña Costanzuela de Ovando, y una mozoleta llamada María de Ceballos, natural del valle de Toranzo, en calidad de sirviente.

En el primer piso a mano derecha, pared por medio con el cautivo de Argel, vivía doña Luisa de Montoya, viuda del célebre cronista Esteban de Garibay. Uno de sus hijos, también llamado don Esteban, muchacho como de quince años, bajó a socorrer el herido y llamó a Cervantes para que le ayudara. Don Gaspar de Ezpeleta venía vertiendo cuanto sangre tenía, con la espada desenvainada y un broquel en la mano izquierda. Recogieron su capa, caída cosa de cuatro pasos más atrás, y le subieron al piso de la expresada doña Luisa de Montoya, donde se le improvisó una cama en el suelo. Allí le hizo la primera cura Sebastián Macías, «cirujano y barbero de las Guardas viejas ó de a caballo de Su Majestad», y le «omó la sangre», según el tecnicismo de la época; y en esta facna le encontraron todavía el alcalde de ronda, licenciado Cristóbal de Villarreal, y los alguaciles Francisco Vicente y Diego García, advertidos del caso.

Las diligencias y actuaciones, que pasaron ante el escribano Velasco, toman desde los primeros momentos, todo el misterio y nocturna lobreguez de una leyenda de Zorrilla. Este don Gaspar de Ezpeleta en su primera declaración nos dirá que es caballero del hábito de Santiago y que habiendo cenado en casa de su gran amigo el marqués de Flandes, donde se pasa media vida, tomó la espada y broquel que le había traído un paje, quitóse su ferriero y púsose la capa de noche del mismo criado; y yendo camino del Rastro, paróse a escuchar una música que hacía y salióle al encuentro un hombre, quien le pidió que «a donde iba» y él le contestó que «para qué lo quería saber»; y entonces el propio Ezpeleta «echó mano a su espada y broquel y el di. h hombre a una espada que traía... y se tiraron de cuchilladas», sin que hubiese conocido a la persona que le hirió.

Ni en ésta ni en las sucesivas diligencias hubo modo de que revelase nombre, pormenor ni indicio alguno de substancia; antes bien, con cierto enfático caballeresco, declara que «ambos a dos se habían acuchillado, e que se había metido tanto como él, e que ambos a dos ha-

bían reñido bien... e que la dicha persona que riñó con él se acuchilló como hombre honrado y que el mismo declarante «fue el primero que metió mano a la espada.»

Muy curiosa y de gran carácter de época, aunque poco ejemplar, resulta así del mismo proceso como de ajenas noticias, la figura de Ezpeleta. Tendría entonces cosa de treinta años y era uno de tantos caballeros andantes; en corte, como festejaban entonces a la bulliciosa Valladolid; galanteador, dado á justas y regocijos, campeón obligado de los torneos y famoso, aunque con ridiculidad, por la ya dicha sátira de Góngora con motivo de una caída de caballo, poco airosa, que sufrió en ciertas fiestas de la misma ciudad.

Por Martín Corrosa, repostero del marqués de Falces—el cual marqués era capitán de la «Guarda de los archeros de Su Majestad»—sabremos que entra y sale á todas horas en casa de éste, como

grandes amigos que son, y que vive hospedado en una posada de la calle de Manteros. Francisco Camporredondo, paje del mismo Ezpeleta, y como su *Cintillo su Clarín*, nos enteramos de que sale á paseo montando caballos del marqués, y de que allí cena y come muy á menudo, y que el don Gaspar «trata de amores con una mujer casada» en cuya casa solía pasar las noches y que recelaba antes de cierta persona que se albergaba en la misma casa, cuyo nombre reveló confidencialmente al alcalde y no consta en el proceso, si bien le había visto después hablando como amigos. Andrés Ramón, lacayo del herido, añade que «anda por esta ciudad de ordinario, e viene tarde» y que hacía la puerta de Santisteban «solía ir y entrar en una casa que no sabe como se llama el dueño de ella, ni le conoce, ni á que efecto entraba.»

Miguel S. OLIVERA.

De «La Vanguardia.»

Discurso de Maura

Por su importancia política, verdaderamente extraordinaria, pues cambia de modo radical los relaciones que de antiguo existían entre los elementos gubernamentales, é historia de origen y consecuencias de la última crisis, reproducimos a continuación el discurso que el Sr. Maura pronunció en el Senado ante las mayorías conservadoras del que dimos ya una extensa nota telegráfica.

El ideal y el interés

Ni la infancia, ni la complacencia de verme entre vosotros, con ser tan grande; ni la necesidad de hablarlos de la gratitud que os debo, aunque ello es más obligado en el insolvente, me habían movido á molestarlos. Os he convocado porque esta última crisis es tan extraordinaria, que siento la obligación de hablarlos (y al dirigirme á vosotros hablo á todos los correligionarios presentes y hablo á la Nación entera desde este sitio), para explicar el influjo que esa crisis ha de tener en la conducta de las fuerzas conservadoras del país.

Reunirnos es ya en nosotros señal de que algo extraordinario é excepcional, en mi sentir, ocurre, porque nosotros no solemos necesitar reuniones ni comunicaciones para permanecer unánimes. (Muy bien, muy bien.) Lo habéis visto. A través de todas las circunstancias, sin comunicarnos cuando ha llegado la hora, unánimes habéis estado al lado del Gobierno, y el Gobierno ha procedido siempre inspirándose en el mismo sentimiento que os mueve á vosotros, seguro en todo instante de tenerlos á su lado. (Muy bien, muy bien.) ¿Por qué? Porque nosotros no atendemos ni á nuestras pasiones ni á nuestros intereses, que son fuerzas divergentes y disgregadoras, sino que tenemos un solo ideal, y al mirarle tomemos un solo norte y seguimos un solo camino. (Aplausos.)

Amnistía y honradez electoral

Al asunto por el cual se celebra esta reunión voy derechamente. Recordáis todos la situación política del mes de Julio. Acababan de votar las Cortes una ley de amnistía; queríamos borrar los últimos recuerdos de las discordias. Se celebraron unas elecciones, aplicando se por primera vez la nueva ley electoral, y se logró en la prctica de la ciudadanía un progreso que no pudo negar nadie, que muchos con asombro y admiración, presenciaron. No se pudo formular contra el Gobierno el más mínimo reproche, ni siquiera se pudieron callar las alabanzas en lenguas no acostumbradas á formularlas. Nuestras relaciones con las oposiciones. ¿No recordáis cuán difícil nos era explicarlos por qué accedíamos á responder la discusión de la ley de Administración local al cabo de los años? Era tan sólo por guardar á las minorías monárquicas aquella deferencia, en aras de la cual tanta paciencia se derrochó y tantos sacrificios se hicieron.

La acción en África y la agitación antipatriótica

Así nos separamos. En un discurso reciente, tan reciente que sería impertinencia volver sobre ello, tengo explicado cómo y para qué durante el interregno parlamentario surgió la necesidad de una acción militar en el Rif, y tengo explicado y demostrado también que dicha acción militar no era sino la prosecución exacta, fidelísima, de la misma política que habían aprobado todos, no tan sólo los partidos manríquicos, en el Parlamento español. (Muy bien, muy bien.) Esa acción militar en el Rif dio ocasión á una campaña que es más para recordada que para referida, porque escaldó la lengua, la mención de tanta villanía, de tanta desparición, de tanto desamor á la Patria (Grandes aplausos), y se predicó y se labó y se hizo cuanto se pudo para deprimir el ánimo nacional, para que la guarnición que en Melilla se batía con los rifes no fuese socorrida y reforzada, para que España tuviese que capitular, y quedaría ante Europa, y ante todo el mundo, como presa indefensa é inermes á cualquier codicia que se atreviese ó á cualquier conjunto de codicia que se concertase para despedazarlos. (Muy bien, muy bien.—Aplausos prolongados.)

El último incidente, la manifestación suprema, el fruto maduro de aquella campaña, fué la semana final de Julio en Barcelona, que tuvo muchos autores directos é innumerables autores indirectos, que responderán ante Dios y ante la Historia. (Grandes muestras de aprobación.) La fórmula era la fórmula del anarquismo universal: que la revolución impidiese la guerra,

en las Cortes, que bien reciente es y todos lo sabéis.

Hasta donde llegaron las aguas

Yo de ello recojo tan sólo lo que hubo de decir el Gobierno dimisionario en el documento que depositó en las augustas manos de S. M. el Rey, siendo una señal de los tiempos que haya podido haber alguien que creyese y aun dijese que en tal solemnidad, y en tal acto, pudiera un Gobierno verter en aquel documento cosas que no fuesen incontestablemente exactas (muy bien, muy bien), aparte la vacación del entendimiento que así discurre, porque á poco que parpadeara, advertiría que si los hechos no fueran ciertos, la crisis no habría continuado, puesto que en ellos se fundaba la crisis, y la crisis fué un cambio de Gobierno.

Del retraimiento á la facción

En efecto: recordaréis que durante estos dos años y medio pasados hemos ido desde un retraimiento inicial á todas las coaliciones, á todas las obstrucciones, á todas las maneras anormales de estorbar la obra legislativa en donde se quería estorbar, y de omitir la mayor parte de aquella colaboración que en la labor legislativa corresponde á las minorías.

Ante la opinión

Impedida toda función legislativa, se le presentaba á aquel Gobierno esta disyuntiva: ó ponerse á gobernar sin Cortes, con Reales decretos, supliendo con órdenes del Rey la función legítima de las Cortes con el Rey, y hacer frente á la cuestión de orden público, hallando apoyados y revueltos á los anarquistas y radicales con los exministros del Rey y expropiados del Consejo... (Grandes y prolongados aplausos), ó franquear la función legislativa, diciendo á los que así procedían: «Bien; venid aquí, y os votaremos nosotros lo que vosotros no quereis votaros en interés de la Patria y del Ejército» (Grandes aplausos); y hecho esto, llevar el conflicto ante la opinión pública, y preguntar á España si quiere que esto suceda y se perpetúe en su política, ó si quiere redimirse de semejante lepra. (Muy bien, muy bien.)

La algarada pro Ferrer

Y fuimos á las Cortes, habiendo sobrevenido entre la fecha de la convocatoria y la de la reunión un suceso que no puede quedar olvidado. Con ocasión de una de las sentencias de los Tribunales legítimos, constituidos por nuestros Códigos, por leyes que no son obra del partido conservador ni de ningún partido, por leyes que no son siquiera de fecha reciente, que habían tenido el asentimiento, cuando menos, de los partidos de gobierno; con ocasión de una de esas sentencias se promovió, por la divulgación de noticias no solamente falsas, sino monstruosas, la agitación de elementos afines á los que habían actuado en Barcelona, si no eran parte de esos elementos mismos, y se extendió por el extranjero una campaña infamante contra el honor del Tribunal militar, contra el honor del Ejército, contra el honor del Gobierno y contra el honor del último de los ciudadanos españoles, que no merecería serlo si tolerase en España régimen de tal vilteza que permitiera las monstruosidades imputadas. (Muy bien, muy bien.—Ruidosa ovación.)

La turbina en la cloaca

Fuimos á las Cortes (perdonad la candidez), creyendo que que ellas solas eran remedio, porque decía yo: entre mis adversarios, los tendremos enconados, estarán encendidas las pasiones; pero la probidad, el amor patrio, también eso se habrá perdido? (Muy bien, muy bien.—Grandes aplausos.—¡Bravo, bravo!) En las Cortes sucedió que no se levantaron todas las voces á decir una de dos cosas: ó yo estoy con los que infaman, ó yo estoy para afirmar que mi Patria no es una Patria de bandidos. (Grandes aplausos.—Ovación.) No; dijeron las oposiciones que aquello no era contra España, sino contra el Gobierno, y en el agua de aquel molino, en el agua de aquella cloaca, pusieron su turbina para hacer su labor. (Ovación prolongada.)

Hecho es éste notorio, que no se disimulará con el silencio, en el cual me detengo para referir lo que ha pasado

lítica necesito hablar, porque no tengo el derecho de callarme, y si he de hablar, menos tengo el derecho de mentir, que no sabría hacerlo, y salvadas todas las personas, todas las intenciones y todos los respetos, tengo que hablar de lo que significa para mí este hecho consumado.

Las minorías liberal y democrática dijeron que rompían toda relación parlamentaria con el Gobierno y se colocaban en la consabida actitud; pero yo he de añadir que no es eso solo lo que rompieron, porque rompieron el supuesto esencial de todas las relaciones que durante largos años habían existido entre ellos y nosotros, y desmintieron el supuesto de toda nuestra política, de que nos eran comunes las esencias constitucionales; bien entendido que en todo esto que ha pasado no ha intervenido para nada la característica respectiva del partido conservador, del partido liberal ó del partido democrático. No hemos ventilado una sola cuestión de las que nos separan, no ha habido ni asomo de contenido sobre cosa en que podamos diferenciarlos por ser ellos liberales y democratas, y nosotros conservadores. De modo que, ni su significación en la política, ni la muestra, han inte venido para nada en este litigio; han estado totalmente ausente en este litigio. Y no hemos sido lastimados en nuestras ideas, y si no hemos sido la contradicción de las suyas respecto de las nuestras, ¿qué nos ha pasado? ¿Que hemos sentido en nuestra conciencia lastimada y ploteadas cosas que están antes y por encima de nuestras convicciones, y nosotros creemos que esto mismo le pasa á la Nación entera. (Muy bien.)

Los piratas
Por el procedimiento que habéis visto, que os he recordado, han sustituido al partido conservador unos hombres que no han entrado en el alcázar del Poder con la bandera de sus doctrinas, si tuvieran tal bandera (Muy bien, muy bien); que no la han desplegado, ni usado, ni esgrimido en la contienda; han entrado por la censura de la represión de los crímenes de Barcelona, por la asociación con la opinión exterior que infama á España, por nuestra actitud en lo que se refiere á la represión exterior, puesto que sobre Melilla no se había formulado tampoco política contraria á la de aquel Gobierno; por eso no estamos nosotros en él (Muy bien, muy bien.) No ha habido litigio, ni ha habido victoria ni derrota en lo que á las doctrinas de conservadores y á las doctrinas de liberales ó democratas se refiere.

De modo que, esos señores que gobiernan, no gobiernan por ser la encarnación de ideas políticas determinadas, sino por consecuencia de aquel acto.

He dicho antes «que no tenían bandera», y no era una frase liviana, sino alusión á un concepto que para nosotros, que sincera y constantemente queremos que arraigue, se dignifique y purifique la práctica del sis ama constitucional en España, tiene una importancia capital. Nosotros no nos asustamos de que se despliegue al viento cualquier programa y cualquier bandera, por radicales que sean sus lemas, aunque nos parezcan nocivos, ruinosos y temerarios, porque con igual derecho otros españoles, en su conciencia y en su patriotismo, lo pueden creer salvador; lo que nosotros exigimos, lo que nosotros tenemos derecho á exigir, es que programa alguno entre ellas esferas del Gobierno recoja los elementos del Poder público sin haber sido admitido por la opinión nacional, ni siquiera conocido de la opinión nacional. (Muy bien, muy bien.)

He visto anteayer que, queriendo hablar de programa, se alude á dos documentos, cuya sola lectura prueba formalmente la no existencia de programa, la negación de todo programa, y el equivoco artificioso y deliberadamente preparado para que nadie sepa cuál es el programa. (Aplausos.)

A la guerra, con la guerra

Nosotros, pues, no estamos en la oposición en frente del programa del partido liberal, ó del partido democrático; que haya enarado en el Gobierno; cuando exista, cuando tenga derecho á existir ese programa, discutiremos con él, pero antes habremos tenido que discutir delante del Cuerpo electoral, y puesto que nosotros yo vemos en el Gobierno la continuación del partido liberal, ni del partido democrático; puesto que no existe la misma encarnación de ideas que los anteriores Gobiernos liberales y democráticos habían representado en el banco azul, nosotros, con los que ahora están en el Gobierno, no podemos tener más que una relación: la relación de la absoluta, de la implacable hostilidad. (Muy bien, y no será conservador, quien les pida el más mínimo favor... (Aplausos), ni tenga con él más relación que la que acabó de indicar. (Muy bien, muy bien.—Grandes aplausos.)

El interés nacional á salvo

Cuando se restablezca la normalidad constitucional, nosotros cuidaremos de restablecer las relaciones saludables, las relaciones honradas, las relaciones fecundas entre los partidos de gobierno (Muy bien, muy bien.) Y aun ahora, nosotros distinguimos los sacerdotes del dogma, y al Poder Real, y á la representación única de la causa nacional, daremos tantos cuantos acatamientos les otorgáramos como si nosotros mismos estuviéramos en el Poder; y esta mayoría, ó se sublevará contra mí, que no piensa en ello... (Muchas voces: No, no), ó votará á este Gobierno todo cuanto haga falta para el interés público, sin hablar, sin discutir, ni hacer otra cosa que obedecer á la voz de mando. (Muy bien, muy bien.—Grandes y prolongados aplausos.)

Llamamiento al pueblo

Esta es, señores, la substancia de lo

que he dicho, y yo vengo á daros cuenta de lo que hicimos, y á comenzar á explicarlos por qué lo hicimos, que lo demás ya se desenvolverá en futuros debates con nuestros adversarios.

Para el partido conservador, indiferente no puede ser estar en el Gobierno ó fuera del Gobierno; pero son iguales los requerimientos de su deber y las decisiones de su voluntad, y acaso cuando menos medios tiene en la mano, más fiente redoblar el ahínco para cumplir mejor esas obligaciones y responder á la confianza de la Nación, y á esa corriente de opinión, de intereses y de sentimientos que son nuestro aliento y nuestra razón de ser en la política. (Muy bien.)

Hemos traído ante la opinión pública un conflicto entre aquellas oposiciones monárquicas, que se llaman liberal y democrática, y el Gobierno que antes se sentaba en el banco azul, y esto nos impone muchas obligaciones, y la primera de todas la de hablar con toda claridad y decisión á la opinión pública. Tengo el firme propósito de omitir todo cuanto pudiera molestar á quien esté fuera de aquí, y además cumplo este propósito fácilmente, porque aun después de lo que he visto, «subsiste en mi espíritu la consideración que hace muchos años rido á muchas personas ilustres que están en las filas de ambas agrupaciones, de cuyo patriotismo y rectitud sería fiador como de los míos propios, aunque lamentado y no me explico porque siguen caminos y derroteros, ó se dejan arrastrar á actos y soluciones que para mí son inexplicables. De las realidades de la po-

lítica necesito hablar, porque no tengo el derecho de callarme, y si he de hablar, menos tengo el derecho de mentir, que no sabría hacerlo, y salvadas todas las personas, todas las intenciones y todos los respetos, tengo que hablar de lo que significa para mí este hecho consumado.

Las minorías liberal y democrática dijeron que rompían toda relación parlamentaria con el Gobierno y se colocaban en la consabida actitud; pero yo he de añadir que no es eso solo lo que rompieron, porque rompieron el supuesto esencial de todas las relaciones que durante largos años habían existido entre ellos y nosotros, y desmintieron el supuesto de toda nuestra política, de que nos eran comunes las esencias constitucionales; bien entendido que en todo esto que ha pasado no ha intervenido para nada la característica respectiva del partido conservador, del partido liberal ó del partido democrático. No hemos ventilado una sola cuestión de las que nos separan, no ha habido ni asomo de contenido sobre cosa en que podamos diferenciarlos por ser ellos liberales y democratas, y nosotros conservadores. De modo que, ni su significación en la política, ni la muestra, han inte venido para nada en este litigio; han estado totalmente ausente en este litigio. Y no hemos sido lastimados en nuestras ideas, y si no hemos sido la contradicción de las suyas respecto de las nuestras, ¿qué nos ha pasado? ¿Que hemos sentido en nuestra conciencia lastimada y ploteadas cosas que están antes y por encima de nuestras convicciones, y nosotros creemos que esto mismo le pasa á la Nación entera. (Muy bien.)

Los piratas
Por el procedimiento que habéis visto, que os he recordado, han sustituido al partido conservador unos hombres que no han entrado en el alcázar del Poder con la bandera de sus doctrinas, si tuvieran tal bandera (Muy bien, muy bien); que no la han desplegado, ni usado, ni esgrimido en la contienda; han entrado por la censura de la represión de los crímenes de Barcelona, por la asociación con la opinión exterior que infama á España, por nuestra actitud en lo que se refiere á la represión exterior, puesto que sobre Melilla no se había formulado tampoco política contraria á la de aquel Gobierno; por eso no estamos nosotros en él (Muy bien, muy bien.) No ha habido litigio, ni ha habido victoria ni derrota en lo que á las doctrinas de conservadores y á las doctrinas de liberales ó democratas se refiere.

Ante la opinión

Impedida toda función legislativa, se le presentaba á aquel Gobierno esta disyuntiva: ó ponerse á gobernar sin Cortes, con Reales decretos, supliendo con órdenes del Rey la función legítima de las Cortes con el Rey, y hacer frente á la cuestión de orden público, hallando apoyados y revueltos á los anarquistas y radicales con los exministros del Rey y expropiados del Consejo... (Grandes y prolongados aplausos), ó franquear la función legislativa, diciendo á los que así procedían: «Bien; venid aquí, y os votaremos nosotros lo que vosotros no quereis votaros en interés de la Patria y del Ejército» (Grandes aplausos); y hecho esto, llevar el conflicto ante la opinión pública, y preguntar á España si quiere que esto suceda y se perpetúe en su política, ó si quiere redimirse de semejante lepra. (Muy bien, muy bien.)

La algarada pro Ferrer

Y fuimos á las Cortes, habiendo sobrevenido entre la fecha de la convocatoria y la de la reunión un suceso que no puede quedar olvidado. Con ocasión de una de las sentencias de los Tribunales legítimos, constituidos por nuestros Códigos, por leyes que no son obra del partido conservador ni de ningún partido, por leyes que no son siquiera de fecha reciente, que habían tenido el asentimiento, cuando menos, de los partidos de gobierno; con ocasión de una de esas sentencias se promovió, por la divulgación de noticias no solamente falsas, sino monstruosas, la agitación de elementos afines á los que habían actuado en Barcelona, si no eran parte de esos elementos mismos, y se extendió por el extranjero una campaña infamante contra el honor del Tribunal militar, contra el honor del Ejército, contra el honor del Gobierno y contra el honor del último de los ciudadanos españoles, que no merecería serlo si tolerase en España régimen de tal vilteza que permitiera las monstruosidades imputadas. (Muy bien, muy bien.—Ruidosa ovación.)

La turbina en la cloaca

Fuimos á las Cortes (perdonad la candidez), creyendo que que ellas solas eran remedio, porque decía yo: entre mis adversarios, los tendremos enconados, estarán encendidas las pasiones; pero la probidad, el amor patrio, también eso se habrá perdido? (Muy bien, muy bien.—Grandes aplausos.—¡Bravo, bravo!) En las Cortes sucedió que no se levantaron todas las voces á decir una de dos cosas: ó yo estoy con los que infaman, ó yo estoy para afirmar que mi Patria no es una Patria de bandidos. (Grandes aplausos.—Ovación.) No; dijeron las oposiciones que aquello no era contra España, sino contra el Gobierno, y en el agua de aquel molino, en el agua de aquella cloaca, pusieron su turbina para hacer su labor. (Ovación prolongada.)

Hecho es éste notorio, que no se disimulará con el silencio, en el cual me detengo para referir lo que ha pasado

que tenía que decir respecto a la influencia que en la actitud del partido conservador ha de tener la crisis ministerial.

He de añadir algunas palabras, porque acaso no todos, los presentes si, y vuestros compañeros ausentes también, pero en el entenderse de la voz fuera de la organización política, naturalmente más enterada de la transcendencia de los conceptos que ahora estamos emitiendo o considerando, podría no parecer suficientemente claro lo que significa eso de haber apartado el conflicto de la intervención de la Corona, y haberlo llevado ante la opinión pública: significa que la opinión pública, que la voluntad nacional, que las clases y los intereses nacionales, que los sentimientos y las convicciones de los españoles, no pueden inhibirse; y que si se inhiben, no podrán quejarse de lo que sobrevenga. Quizá no era menester la serie de címenes de la semana de Julio en Barcelona, para que las gentes estuvieran advertidas de lo que significa esa revolución tan calurosamente anunciada y tan alegremente preparada; pero ahora ciego ha de ser quien ignore adónde va.

Pues contra eso no hay más que una defensa, que consiste en actuar con la ciudadanía, con el voto, con la propaganda, con las manifestaciones; no contentándose con decir al oído del deudo o del amigo lo que se opina, sino interviniendo todos los españoles— los electores y los que no lo son— en la vida pública, para hacer sentir a todos los Poderes públicos del verdadero espíritu, el verdadero es todo el alma nacional sin que sea posible transferir, como a ello propenden muchas veces las clases acomodadas e inteligentes, a instituciones y a órganos constitucionales del régimen político de un país las funciones del pueblo, las funciones de la sociedad, las funciones de la masa electoral, las funciones, en suma, de esa soberanía, que se regula más o menos, que tiene más o menos forma en las leyes positivas, pero que es la única determinante en la vida pública de los pueblos cultos.

Colaboración y conturbenios

El partido conservador tiene que recoger, el partido conservador tiene que representar, el partido conservador tiene que servir, y servir donosamente, resueltamente, sin medir el esfuerzo, todo eso sentir de las derechas españolas; y aquí tengo que salir al paso de una habilidad que tergiversa estos conceptos, buscando coherencia de esta manera mentis uos coaliciones. No; yo no llamo ni acepto ninguna coalición ni organización política fuera del partido conservador; lo que digo es que todos aquellos españoles, aunque tengan particularmente alguna predilección a la cual no satisface el programa del partido conservador, que substancialmente sientan la necesidad de oponerse al triunfo de la revolución, todos esos deben ayudarnos individualmente, por sus sentimientos y por sus ideas, completamente fuera de organizaciones políticas extrañas a nosotros (Grandes aplausos.—Muy bien); y si no lo hacen a su cuenta va, no a la nuestra. (Grandes aplausos.)

Contra las componendas

La ocasión, tristemente, es más que sobrada para lo que voy a añadir ahora, que sin tal ocasión también lo dijera. Hace mucho tiempo que innumerables amigos, de los que están presentes y otros ausentes, me tienen cido en privado la impaciencia con que yo he soportado la tradición de las inteligencias y transacciones entre conservadores y liberales. Eso es menester que haya acabado absolutamente (Muy bien, muy bien), cueste lo que cueste, que ya sé que costará, porque muchas costumbres, muchos antecedentes, muchos supuestos de la vida presente se basan en una tradición de largos años; pero es que la mudanza de los tiempos no exige menos, y notado desde el instante en que resulta rota aquella unidad que antes os decía yo de las esencias constitucionales, cada inteligencia de esas, sin voluntad ni culpa del que la hace, por una inadvertencia, que los hechos hacen culpable, es una traición; porque esto es dar fuerzas a elementos irreconciliables con todo lo que debemos amar y defender. (Grandes aplausos.) Seremos pocos, o seremos muchos; lo mismo da. No deben venir sino los que puedan venir por sus votos, y por donde no se pueda venir, hay que luchar, y la minoría de los distritos donde haya una representación que por ahora no pueda derrotarse, ha de luchar, ha de organizarse y ha de aspirar a convertirse en mayoría.

En pie de guerra

Como esto representa una labor intensa en la dirección del partido, os pido autorización para asociar conmigo a tres o cuatro personas calificadas del mismo, a fin de que, formando una Comisión, se ocupe día por día y hora por hora en hacer eficientes estas palabras, en romper estas ligaduras y en emancipar el partido conservador, para que constituyéndose sobre su propia base, organice la lucha electoral, la propaganda y todo lo que un partido, cuando está en pie de guerra, como está el partido conservador, necesita para salvar a esta sociedad y a esta Nación del baldón de la ruina que viene por la izquierda. (Grandes y prolongados aplausos.—Oyense varios vivas a España, al Rey, al Ejército y al señor Maura.)

PALMA

Para dar salida al material de actualidad nos vemos obligados a aplazar la publicación hasta mañana de algunos artículos de nuestros colaboradores.

Anoche a eso de las once se desencadenó sobre esta ciudad un fuerte chubasco acompañado de algunos rayos y truenos.

Don Miguel Ferrer Riutort ha presentado en este Gobierno civil una solicitud pidiendo el registro de 20 pertenencias de mineral de lignito con el título del Gurugú enclavadas

en los puntos denominados Puig d'en Bou y Vallagó del término municipal de Sineu.

Un joven de unos veinte años que ayer por la mañana descargaba unas cajas de conserva tuvo la desgracia de que una de aquellas se le escapara de las manos magullándole el pie derecho.

Fué acompañado a la casa de socorro donde fué curado.

El señor Alcalde dió orden ayer al Comandante de la guardia municipal para que se ponga de acuerdo con el Inspector de policía para que, ambos acordados organicen el servicio de vigilancia de teatros, cafés, tabernas y juegos prohibidos, conforme a los deseos del Gobernador interino señor Portela.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Pulpiñent y Porreras, se hallan expuestos al público, á efectos de reclamación, las respectivas Matriculas industriales para el año 1910.

Ayer por la mañana fué encontrada muerta en los corrales del Madero una vaca de las destinadas al abasto público.

En su vista debidamente vigilada fué conducida al muladar.

El Gobernador civil interino de la provincia impuso ayer una multa de 75 pesetas al dueño de un establecimiento de bebidas de Porreras por sospechas de que permitía que en su casa se jugara a los prohibidos.

También multó con 25 pesetas a un joven que avisó a los jugadores al divisar desde lejos a la guardia civil.

El vapor Balear que llegó de Alicante fué portador de 1030 cabezas de ganado lanar.

El Balear encontró viento del O. y gruesa mar.

En la librería de Amengual y Muntaner se ha recibido y puesto a la venta el popular Almanaque Bailly-Baillière para 1910, que tanta aceptación tiene cada año.

Desde ayer se encuentran en Palma los turroneos de Jijona que todos los años establecen sus puestos en Palma.

Por telegrama remitido por la Compañía Lloyd Italiano a su representante en Palma señor Ordinas, se sabe que el vapor Florida llegó a Buenos Aires el día 21 sin novedad.

Ayer se cayó del andamio en que trabajaba un individuo de oficio albañil, produciéndose una confusión en la espada, siendo auxiliado por sus compañeros y acompañado a su domicilio.

Por agentes de la Compañía Arrendataria se han apresado en el Hospitalet del distrito de Manacor, 15 bultos tabaco de contrabando.

Por falta de número de señores vocales no pudo reunirse ayer la Junta Provincial de Primera enseñanza.

Por infracción del Reglamento de carreteras han sido multados con diez pesetas varios vecinos de Campanet.

Se hallan a la venta en los estancos los sellos internacionales de respuesta pagada, creados con el fin de que las personas que se dirijan a los Centros, Cámaras, autoridades; funcionarios, etc., del extranjero solicitando el envío de datos, informaciones, averiguaciones, documentos, puedan hacer efectivo el importe del franqueo de la respuesta, a cuyo efecto bastará que incluyan en la carta uno ó más de los referidos sellos.

Los teatros y las tabernas

Dice un colega de Madrid: «Han dicho algunos periódicos que desde que se constituyó al actual Gobierno viene tolerándose que algunas tabernas sigan abiertas después de las doce y media de la noche.

El subsecretario del ministerio de la Gobernación ha manifestado, que ha llamado sobre el caso la atención del jefe superior de policía, quien le ha contestado que en nada se han variado las órdenes anteriores.

Respecto de los teatros, dijo también el señor Alba, que ha reiterado que terminen las funciones a las doce y media, y que si en el Español el día de la inauguración terminó más tarde, obedeció a que era día excepcional y de estreno, lo que no puede extrañarse, porque en ocasiones análogas ha ocurrido siempre lo mismo.

Precisamente—añadió—siendo yo gobernador de Madrid trabajé cuanto pude para que los teatros terminaran a la hora señalada.»

El nuevo Gobernador

Conforme nos comunicó nuestro corresponsal telegráfico se ha publicado en la Gaceta el decreto nombrando Gobernador civil de esta provincia a don Angel Fernández-Caro.

El nuevo gobernador representa en las últimas Cortes y en la alta Cámara, a la provincia de Alicante, llevando la investidura de senador por dicha provincia y con carácter de liberal, desde hace once años.

El señor Fernández-Caro es persona ilustrada y que goza de presti-

gio en Alicante, así por su posición como por su carácter.

Procede el nuevo jefe político de esta provincia, del cuerpo de sanidad de la armada, del que ocupa el cargo de Inspector.

El señor Fernández-Caro es próximo pariente de I secretario del Gobierno militar don José Neuvillas.

Créese que en breve vendrá don Angel Fernández-Caro a posesionarse del mando.

Robo en Felanig

Nos comunican de Felanig que anteayer hallándose ausente de su domicilio la vecina de dicha villa María Barceló Adrover, de 50 años de edad, que habita la casa denominada Can Llagaña, fué asaltada su casa por unos cacos, quienes abrieron un boquete junto al fregadero y una vez dentro se llevaron 65 pesetas reconvolviendo los muebles.

La perjudicada puso el hecho en conocimiento de la guardia civil, la que empezó la instrucción de las oportunas diligencias, que hasta la fecha no han dado resultado alguno favorable.

De Sociedad

En el día de ayer tomó posesión del Juzgado de primera instancia é instrucción del distrito de la Catedral de Palma don Carlos Lago Freire.

Al cesar en el cargo de juez de primera instancia del distrito de San Cristóbal de la Laguna (Canarias), según leemos en el periódico El Tiempo que se publica en aquella ciudad, fué obsequiado con un banquete de unos 60 cubiertos por distinguidas personalidades de aquella localidad sin distinción de partidos, recibiendo en aquel acto un mensaje que le entregó el Alcalde de la localidad y que nos complacemos en trasladar a continuación:

«Dada cuenta por esta Alcaldía en sesión celebrada hoy por el Excmo. Ayuntamiento de la cariñosa y atenta despedida de V. S., que por mi conducto se sirvió dedicar a la Corporación y al pueblo que representa, acordó consignar en actas, que si bien se felicita por el ascenso que motiva el traslado de V. S. a Palma de Mallorca, no puede menos de lamentar la ausencia de tan ilustrado y probo funcionario que tan sólo gratos recuerdos deja en esta ciudad por la rectitud é imparcialidad con que ha desempeñado su elevado cargo.»

A bordo del vapor Miramar llegaron ayer mañana de Argel don Vicente Roig, don Vicente Juan, don Miguel Escalas, don Pedro Caldentey, don Antonio Ferrer y don Juan Boned.

De Alicante llegaron en el vapor Balear don Francisco García y familia, don Antonio Pastor y don Juan Esteve y familia.

A bordo del vapor Miramar se embarcaron ayer tarde para Barcelona doña Margarita Blanes é hija, don Gabriel Martín, don Alfredo Liompart é hija, don Tomás Cugat, don Pedro Comellas, don Luis Ferrer, don Bartolomé Matas, don Juan Ribas y don Luis Pou.

En el mismo vapor se embarcó don Vicente Caballero, socio de la casa Roses, el cual ha pasado una temporada en Palma acompañado de sus bellas hijas.

Nuestro particular amigo don Benito del Campo, exgobernador civil de esta provincia ha sido nombrado ahora gobernador de Santander.

Caída mortal

Anoche una mujer llamada Margarita Guaijarro de 51 años de edad, que vive en la calle de Poquet, fué víctima de un accidente mortal. Dicha mujer ayer tarde fué a visitar a una amiga suya que vive en la calle de Vila y cuando bajaba la escalera de dicha casa tuvo la desgracia de caerse rodando cuatro ó cinco peldaños.

En grave estado fué conducida a la casa de socorro donde el médico de guardia don Bartolomé Gayá le aperceció un abundante hemorragia en el oído derecho y una fuerte commoción cerebral, calificando dichas lesiones de suma gravedad.

La desgraciada mujer fué conducida a su domicilio. A los pocos momentos de estar en su casa se agravó tanto que le fueron administrados los Santos Sacramentos. Se teme que fallezca de un momento a otro.

Notas municipales

Para hoy a las doce esta convocada la Comisión de Fomento y Beneficencia aprobando varios permisos para obras en el cementerio y algunos otros expedientes de trámite.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy a las siete y media de la tarde el Ayuntamiento de esta ciudad son entre otros los siguientes:

Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que como ampliación de la subasta de empedrados de una porción de la calle del Socorro se reconstruya la alcantarilla correspondiente por hallarse la actual en mal estado.

Instancia de la Superiora de las religiosas Carmelitas establecidas en esta solicitando un donativo en metálico para atender al pago de una casa que ha adquirido en esta ciudad dicha Congregación.

Oficio del señor Gobernador transcribiendo la Real Orden autorizando la venta de un solar sito en la parte exterior de la Puerta de San Antonio.

Otro id. la Real Orden autorizando la venta de un solar sito en la P. Juanot Colom.

Crédito para una indemnización a dos Guardias municipales.

Nómina de gratificaciones a empleados por trabajos del Censo electoral formada por la Junta Municipal del mismo.

Estado de créditos del presupuesto corriente y consejo de limitación de gastos.

Bajas en el padrón de corrutjes de lujo.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a los coches de transporte de reses a los suburbios.

Otro id sobre la plaza de Secretario.

Concesión de varios permisos para obras particulares.

Otro id. id. aceptando una subvención para el empedrado de la calle de Zangrada.

Otro sometiendo a la aprobación del Ayuntamiento la liquidación de las obras de alcantarillado, empedrado y tubería de hierro en las calles de Bosch y Desamparados.

Otro id. para que se apruebe definitivamente la rectificación de anchura proyectada en la calle de Reus.

Otro proponiendo que como medida de policía se haga desaparecer un pequeño depósito de agua situado en la calle de la Herrería.

Otro id. para que se aumente el número de reparadores de aguas en las calles de San Miguel.

Otro sometiendo a la aprobación del Ayuntamiento el proyecto para la reconstrucción de la alcantarilla de la calle del Socorro desde la de la Alfarrería a la Plaza del Socorro.

Informe de los Sres. Síndicos respecto al recurso contencioso administrativo, camino de San Pons dels Ullastres.

Relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Dictamen de la Comisión especial respecto al ensanche de la calle del Arco de la Merced.

Otro id. id. respecto a la apertura de una nueva vía que ha de comunicar la calle de la Alfarrería con el Ensanche.

Dictamen de la Comisión de Ensanche y Murallas proponiendo se adquieran varias herramientas con destino al derribo de murallas.

Otro id. id. se expropie la casa señalada con el número 3 de la Plaza de San Antonio.

Oficio del Presidente de las Escuelas nocturnas de San José, agradeciendo el aumento de la subvención para dicha escuela acordada por el Ayuntamiento.

De las islas

Manacor

Ayer mañana en la calle del Conquistador de esta villa, la hermana del Rdo. señor Cura Párraco, doña Sebastiana, resbaló con tan mala suerte que cayó y se fracturó una pierna. Enseguida se la auxilió convenientemente practicándole la primera cura y sigue relativamente bien. Sentimos el percance y le deseamos pronto y completo restablecimiento.

Para el próximo domingo se prepara en este Teatro «Centro de Variedades» una amena y variada función: debutará la notable Troupe Christol y Mis Alexandre cuyos emocionantes trabajos tantos aplausos han merecido últimamente en el Teatro de la Protectora de Palma.—E.

27 Octubre 1939

El temporal

A las nueve de la mañana llegó a Barcelona el vapor Cataluña que salió anteayer para aquella ciudad. El Cataluña encontró penosa travesía.

Dicho vapor suspendió el viaje que debía emprender ayer tarde de regreso a Palma, debido al temporal allí reinante.

El Cataluña llegará mañana sábado. Con tal motivo y para mayor comodidad del pasajero el vapor Miramar que debía llegar de Barcelona el sábado retrasó un día la salida llegando el domingo a Palma.

Protección al soldado

El Concierto de la Lonja

Hoy podemos ampliar con algunos nuevos datos las noticias que referentes al Concierto benéfico que en la Lonja ha de celebrarse el día 7 del próximo Noviembre, hemos venido publicando.

Dicho concierto comenzará a eso de las seis de la tarde teniendo en cuenta la extensión del programa y el baile con que ha de finalizar el acto.

El distinguido amateur Jorge Fortuny que, como es sabido tomará parte en la fiesta, ha elegido para cantarla, una aria de la ópera Macbeth, acompañándole en el piano el maestro Miralles.

La suscripción de los Maestros

Una nota muy simpática y digna de encomio es la suscripción de los Maestros y Maestras de la provincia de Baleares, contribuyendo con un día de haber a favor de los soldados heridos en Melilla y de las familias de los muertos en campaña.

He aquí en resumen el resultado de la suscripción:

Table with 2 columns: Importa el partido de, Suma total. Values: 214'75 ptas., 111'00, 92'00, 53'50, 27'92, 7'00, 511'17

Otras suscripciones

El casino «Unión Republicana» ha remitido a la señora Presidenta de la Junta de Damas la cantidad de 52 pesetas con destino a los soldados heridos y familias de los muertos en Africa.

Con igual destino le ha remitido el señor Alcalde de Esporlas la cantidad de 370 pesetas 25 céntimos, producto de la recaudación llevada a cabo en aquella villa.

Política local

Ayer por la mañana fué presentada al Gobernador civil interino señor Portela la solicitud pidiendo la correspondiente autorización para celebrar el domingo próximos en la Plaza de toros el anunciado mitin para protestar contra la política del gobierno del señor Maura.

Según parece los organizadores de dicho acto han desistido de celebrar la manifestación que se proyectaba.

A las conclusiones que adelantamos ayer, que han de ser presentadas en dicho mitin debemos añadir las siguientes acordadas por los Comités republicano y socialista en una reunión celebrada anteanoche.

Pedir la amnistía de los presos por los sucesos de Barcelona.

Pedir la apertura de las escuelas y centros cerrados por el Gobierno con servador.

Y por último solicitar del Ayuntamiento que la plaza de Antonio Maura se denomine de Francisco Ferrer.

Leemos en El Diario de Ibiza: «Nos consta que el partido liberal de esta isla que, como se sabe, cuenta en el Ayuntamiento con la casi totalidad de sus miembros, tiene decidido no poner obstáculos a la gestión del Alcalde, señor Coll, como demeración de que le satisface que continúe con la vara, por su proceder, estrictamente imparcial durante todo el tiempo que lleva desempeñando el cargo.

Es el mejor testimonio éste de la altura de miras con que el señor Coll ejerce la autoridad popular y una demostración al mismo tiempo de que, las autoridades que proceden rectamente, tienen al final el aplauso de todos.»

El Diario de Palma también es partidario de que no prosperen los nuevos arbitrios. Dice así: «Sería conveniente que asistieran a la sesión todos los vocales asociados a fin de evitar que prevalezca un acuerdo que perjudica gravemente al público y que por lo tanto debería ser revocado. Todo lo que sea imponer nuevos tributos es altamente censurable.»

En esta lista de gobernadores. Nos complace en reproducirlo.

«Todos los nombres que figuran en esta lista producirán seguramente excelente impresión, y demuestran el acierto con que ha procedido el señor Moret al hacer la designación.

Salvo algún detalle, como el de entregar Cataluña al ex-ministro señor Suarez Inclán, cuyas condiciones de carácter no parecen las más a propósito para la solución del magno problema allí planteado, aunque cuente con el auxilio de su hermano, que gobernará la provincia de Tarragona, en general, la lista de la primera tanda de gobernadores revela un buen propósito, que merece aplausos.»

U caracterizado miembro del partido liberal nos manifestó anoche, a última hora, que el comité del partido había acordado no adherirse al mitin del domingo organizado por los socialistas y republicanos.

Se nos añadió por otro conducto que los concejales liberales hicieron presente a los republicanos que votarían en contra, si llegaba al Ayuntamiento la conclusión pidiendo se diese el nombre de Francisco Ferrer a la plaza de Antonio Maura.

También se nos dijo que ayer tarde cuando dos de los señores que tenían que tomar parte en el mitin se enteraron de la conclusión introducida pidiendo que la plaza de Antonio Maura se denominase de Francisco Ferrer habían visitado a la Comisión organizadora manifestándole que, de persistir dicho extremo, no contasen con su cooperación.

Dichos señores recibieron formal promesa de que la susodicha conclusión sería retirada.

En muchos elementos del partido liberal causó pésimo efecto la introducción de dicho extremo que daba el mitin un cariz opuesto a sus convicciones.

Por amigos políticos del diputado por Mallorca don Alejandro Rosselló, hemos sabido que el Presidente del Consejo de Ministros señor Moret había ofrecido a aquél el cargo de Subsecretario del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, cargo que por consideraciones puramente particulares no le fué posible aceptar.

La conducta seguida por el señor Rosselló respecto al expresado cargo, parece la sostenida, caso de que se le ofrezcan otros puestos incompatibles con la Notaría que en la Corte desempeña actualmente.

Notas del mar

Movimiento de buques. Procedente de Argel llegó a las siete de la mañana, el vapor correo «Mimosa», conduciendo la correspondencia 8 pasajeros.

Conduciendo 2.500 sacos de abono químicos llegó de Ceite, con escala a Sóller, el vapor «Villa de Sóller».

A las diez y media de la mañana entró procedente de Alicante, el vapor correo «Balear», desembarcando la valija, carga y 10 pasajeros.

A las seis y media de la tarde se partió para Barcelona el vapor correo «Maurer», embarcando la valija, carga, pasaje.

Para Marsella salió a las dos de la tarde el vapor «Islaño», embarcando unos 15 pasajeros y buen pico de carga.

Despachados: El pailebot «Joven Paquito» para Valencia con cargamento de madera. Para Barcelona el bergantín goleta «Conchita», con efectos.

CULTOS

Para hoy

Continúan en Montesión en honor de San Alonso Rodríguez: Exposición a las siete; a las diez y media el ejercicio propio de la novena durante una misa; por la tarde a las seis y media, se rezará el Santo Rosario, las oraciones correspondientes al Tíduo, sermón por el R. P. Guillermo Vives, S. J. y reserva de S. Divina Majestad.

Nuestra Señora de Bellver en Montesión.

Para mañana

Concluyen en Montesión en honor de San Alonso Rodríguez: Exposición a las siete; a las diez y media Misa de Comunión general; a las diez y media Misa mayor solemne con panegírico por el R. P. Miguel Alcover, S. J.; por la tarde, a las seis, el ejercicio propio del Tíduo, Trisagio cantado, sermón, Te Deum, bendición y solemne reserva de S. D. M.

Nuestra Señora de la Consolación en el Socorro.

Hoy.—San Narciso obispo y santa Bienvenida. Mañana.—Santos Alonso Rodríguez confesor y Claudio mártir. Vigilia.—Ayuro.

ESTADÍSTICA

Desde el día 5 al 7 de Octubre.—Varones 4, Hembras 3.

Matrimonios

Día 6.—D. Pedro J. Pujol Moll con doña Catalina Muan Juan. Día 7.—Ninguno. Día 8.—Ninguno.

Defunciones

Día 6.—Jaime Cervera Corvera, 12 años, c. Jaime Ferrer, difteria.—María Morey Blanes, 10 meses, c. S. Lorenzo, coqueluche.—Gaspar Nicolau Rama, 75 años, viudo, c. Sajas, asistolia.—Pedro Masot Moll, 87 años, viudo, Hospital, debilidad senil.—Bernardo Ripoll Balguer, 72 años, casado, Término, homocuria.—Cristobal Noguera Marqués, 35 años, casado, Hospital, tuberculosis.—Margarita Cañellas Florit, 58 años, casada, Hospital, parálisis general.—Antonio Vidal Vidal, 75 años, viudo, Hospital, debilidad senil.

Día 7.—Gaspar Roca Abram, 26 años, casado, Hospital, meningitis.—Bartolomé Pallicer Roger, 69 años, casado, Asilo, cardiopatía.—Esperanza Sastre Jaume, 3 años, Arrabal, enteritis sero-membranosa.—Vicente Juan Colomar, 79 años, casado, Arrabal, catarro gástrico-intestinal.—José Barcelo Rungel, 69 años, casado, c. S. Francisco, mielitis crónica.—Francisco Molina Alorda, 5 meses, c. Rosario, coilepso.

Día 8.—Gracia Castellanos Moll, 12 años, Término, angina.—María Miró Forteza, 65 años, viuda, P. Mercadal, dilatación del corazón.—Juan Company Gran, 24 años, soltero, Término meningitis cerebral.—Gabriel Fuster, Bonin, 77 años, casado, c. Beuló, enteritis crónica.—Inés Rubi Expósito, 46 años, soltera, Hospital, tuberculosis.—Nicolás Leiva, 13 meses, c. Estanco, bronconeumonia infecciosa.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 8 de Noviembre próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde, en la sala de ventas de la Sociedad, (Sol. 19), se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos el mes de Octubre de 1938.

Hasta el día 6 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.—Palma 28 de Octubre de 1939.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

ALMANAQUE

Bailly-Bailliere para 1910

Se vende en la Librería de Amengual y Muntaner.

DIARIOS IMPRESOS

Se venden en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8, a precios económicos. Estantería con cristales y mostrador. Se vende una propia para una tienda. Informarán en la imprenta de este periódico.

TELEGRAMAS

POLÍTICA

Madrid 28 a las 12:10
Gobernador de Baleares

La Gaceta de hoy publica el decreto nombrando gobernador civil de Baleares a don Angel Fernandez Carro.

Nombramientos de Gobernadores

Han quedado acordados los nombramientos del resto de gobernadores civiles que faltaba a designar cuyos nombramientos publica la Gaceta del día de hoy.

El Vaticano y la política española

Dicen de Roma que el Vaticano se muestra preocupado de los propósitos que se atribuyen al Gobierno que preside el señor Moret, de reformar el Concordato y del movimiento anticlerical en España.

Se asegura que el Papa se lamentó del cambio de política en España.

El Vaticano recomendó al secretario de Estado don señor Merry de Val seguir una política de transigencia.

Lerroux no está en Barcelona

Comunican de Barcelona que los amigos de Lerroux niegan que se encuentre en dicha ciudad el diputado radical.

Dichos amigos aseguran que este irá antes a Madrid reuniéndose con Giner de los Rios, marchando después juntos a Barcelona.

Madrid 28 a las 17:30

Otros nombramientos de gobernadores
La Gaceta de hoy publica 22 decretos de nombramiento de nuevos gobernadores.

De Albacete, el señor Alcalá Zamora.

De Almería, don Modesto Sanchez Ortiz.

De Avila, don Luis Fuentes.

De Baleares, don Angel Fernandez Carro.

De Burgos, el marqués de Santamaría.

De Cáceres, don Mariano Martinez Rincón.

De Castellón de la Plana, don Julian Settler.

De Ciudad Real, don Francisco Ruano.

De Cuenca, don Rafael Mesa Peña.

De Gerona, don Federico Schivarte.

De Huelva, don José Luque.

De León, don Antonio Cambrano.

De Lérida, don Juan Pastorin Vacher.

De Lugo, don Luis Balaunde.

De Murcia, don Federico Ordax Avelilla.

De Oviedo, el marqués de Mondenjar.

De Pontevedra, don José Boente.

De Santander, don Benito del Campo.

De Segovia, don Jaime Aparicio.

De Toledo, don Juan Garzón.

De Valladolid, don Agustín Laserna, y

De Vizcaya, don Luis Lopez Garcia.

Salida de gobernadores para su destino

Esta tarde el señor Moret recibe a los nuevos gobernadores en el ministerio de la Gobernación para darles instrucciones.

Algunos marchan esta noche para posesionarse de su cargo.

Los restantes saldrán de Madrid mañana o pasado.

Consejo en Palacio

Se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El señor Moret pronunció el acostumbrado discurso sobre política interior y exterior, ocupándose en gran parte en esta última, fijándose principalmente en la cuestión social de Inglaterra con motivo de la actual revuelta del partido liberal que afecta al resto del mundo; de la revolución de Grecia relacionada con las reformas políticas y la organización del Ejército y del asesinato del Príncipe Ito cometido en Corea.

Se ocupó después de la política de Dinamarca.

Con respecto a Melilla, detalló el señor Moret el estado de las operaciones.

Ultimamente trató de los asuntos interiores, reflejando la favorable impresión que ha producido la subida de los liberales al poder.

A la salida del Consejo.—Manifestaciones del general Luque y del ministro de Estado

El general Luque dijo que ninguna noticia tenía de Melilla, pero que el Rey estaba perfectamente enterado de las del curso de las operaciones, añadiendo que el general Orozco seguía enfermo, y por lo tanto no había podido tomar posesión de la Subsecretaría de la Guerra.

El ministro de Estado, señor Pérez Caballero, dijo que a las cinco de la tarde se facilitarían noticias de Marruecos y que los emisarios del Sultán continúan en Melilla esperando instrucciones de Fez, para emprender las negociaciones para lograr la paz cerca de las kábilas.

Manifestación contra Morote

Un telegrama oficial de Las Palmas da cuenta de que anoche se intentó celebrar una manifestación de protesta contra el ex-diputado republicano y brillante periodista D. Luis Morote, obligándole a desagrarivar al pueblo ofendido por las frases pronunciadas anoche en la velada celebrada en su honor.

Grupos apostados frente las Casas Consistoriales, donde se inició la manifestación, y los que se reunieron en el Hotel Continental, donde se hospedaba, se disolvieron pacíficamente obedeciendo las órdenes del gobernador civil, secundadas por la policía.

Se han adoptado las oportunas medidas para evitar que se intente reproducir la protesta cuando hoy embarque el señor Morote para Barcelona.

Consejo de la Presidencia

Esta tarde a las seis se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia para despachar los asuntos de urgencia y resolver los que se dejaron pendientes en el último Consejo presidido por el señor Moret.

Sanchez Toca y el discurso de Maura
Un periodista ha interrogado al señor Sanchez Toca sobre el discurso pronunciado por el señor Maura en el Senado, en la reunión de las mayorías.

Contestó el señor Sanchez Toca que aquel discurso le parece una provocación contra las izquierdas, añadiendo que se mantiene a la expectativa esperando el resultado de lo que harán las izquierdas.

Dijo además: «estoy en relación espiritual con los que están disconformes con la comunidad maurista, y ya veremos lo que sucederá.»

Sobre la actitud de Navarroreverter
Es inexacto que el señor Navarroreverter se manifestase disgustado con el señor Moret y que se haya ofrecido al general Lopez Dominguez.

Afirmó el señor Navarroreverter que jamás como ahora estuvo tan identificado con el señor Moret.

Relacionaban este disgusto por no haberle ofrecido el jefe del Gobierno la cartera de Hacienda.

Madrid 28 a las 24

Acuerdos del Consejo

La sesión del Consejo terminó a las ocho de la noche, facilitando a la prensa una nota oficial que dice que los ministros se dedicaron exclusivamente a los asuntos de Melilla.

El general Luque dio cuenta de las medidas adoptadas para proveer de ropas de abrigo a aquel ejército y para la construcción de barracones que les preserven de los temporales.

Ha añadido que proseguirán las operaciones cuando el estado de los caminos lo permitan, habiendo enviado instrucciones al general Marina.

El ministro de Estado señor Pérez Caballero dijo que piensa celebrar en breve una conferencia con la Embajada mora, pues supone que ha recibido instrucciones de Fez.

Reunión suspendida

Por enfermedad del señor Cobian se ha suspendido la reunión de la Junta Central del Censo, que estaba anunciada para esta noche.

En su vista se señalará nuevo día.

Instrucciones a los Gobernadores
Se asegura también que en la sesión del Consejo se acordó una Real orden a la que se sujetarán los Gobernadores al celebrar las elecciones municipales.

Los nombramientos de Teniente de Alcalde de Madrid.—Vara no aceptada

Esta noche el señor Moret llevará a la firma de S. M. el nombramiento de los nuevos Tenientes de Alcalde de Madrid.

El Gobierno de acuerdo con el señor Alcalde, pensó distribuir varas a todas las minorías.

El concejal republicano Sr. Aguilera y Arjona rehusó el cargo, aceptándolo el conservador Sr. Acero.

Conferencia de Weyler y Suárez Inclán con Moret y Luque

Los señores Weyler y Suárez Inclán, Capitán general y Gobernador civil de Cataluña y Barcelona respectivamente, conferenciaron esta noche extensamente con los Sres. Moret y Luque para recibir instrucciones acerca de la política que han de seguir en sus cargos respectivos.

Ambos saldrán juntos el miércoles de la semana próxima para ir a posesionarse de sus cargos.

Recepción de Gobernadores
Se ha verificado esta noche la recepción de los Gobernadores residentes en Madrid, asistiendo a la misma unos 15.

El señor Moret les recomendó en su discurso la mayor neutralidad en el cumplimiento de la Ley, rogándoles que marchen lo antes posible a posesionarse de sus cargos respectivos.

Entrega del mando
Telegrafían de Valencia dando cuenta de que el Gobernador civil señor Pérez Mozo ha resignado el mando al Vice-Presidente de la Comisión provincial señor Izquierdo.

El señor Pérez Mozo marchará mañana a Tafalla.

COTIZACIONES

Madrid 28 a las 18:35

Interior contado	84'85
Interior fin de mes	84'90
Al próximo	85'90
Amortizable, 5 pgs	101'25
Amortizable nuevo	00'00
Banco de España	453'00
Compañía Tabacalera	385'50
Francos	8'85
Libras	27'46
Exterior	95'25

LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 28 a las 12:10
Kábilas que desean el perdón.—Otra que lo impide

Se asegura que la kábila de Beni-Buifrut y también parte de la de Beni-Sicar tratan de solicitar el perdón no habiéndolo hecho antes de ahora por oponerse a ello la kábila de Beni-Sidel.

Temporal en el Gurugú.—Tiendas reforzadas

Se ha levantado un fortísimo temporal en el monte Gurugú, el cual aparece envuelto en densas nieblas, amenazando lluvia.

Se siente un frío intensísimo. Han sido reforzadas las tiendas de campaña ante la amenaza del mal tiempo.

El «María de Molina» detenido en Cádiz

Comunican de Cádiz que el fuerte temporal reinante impidió que saliera el cañonero María de Molina para Melilla, llevando las pagas a las tripulaciones de los buques de guerra.

Madrid 28 a las 24
Los emisarios del Sultán

Un despacho de Melilla dice que los emisarios moros, enviados por el Sultán para la pasificación de los rifeños han visitado hoy la Tesorería.

Hablando con los periodistas han dicho que el argumento principal que emplearán para convencer a los rifeños será decirles que todas las provincias de Marruecos toleran la presencia de los españoles mirándoles con respeto y que por lo mismo no hay motivo para que el Riff hostilice a España.

Movimiento de tropas.—Visita a los heridos

Otro despacho recibido a última hora de Melilla dice que el batallón de Figueras marchará mañana a Zeluán.

El general Marina visitó hoy los hospitales donde se hallan asistidos los indifemas heridos, alentándoles.

Declaración de los emisarios moros
Los emisarios moros han asegurado que al mismo tiempo que ellos sellan de Tanger se formaba una meshalla, para en el caso de desobediencia de los rifeños castigarlos duramente.

Grupo de moros cañoneador.—Tranquilidad

Esta mañana aparecieron varios grupos de moros por las inmediaciones del Zoco el Had y Sidi-Musa, los cuales fueron cañoneados dispersándose.

En las demás posiciones continúa reinando hasta ahora completa tranquilidad.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 28 a las 12:10
Departamento de prácticos derribado por el viento

El Departamento de prácticos de la Capitanía del puerto de Cádiz, ha sido derribado por el fuerte vendaval reinante, resultando un empleado contusionado.

Cólera en Amberes
La Inspección general de Sanidad publica un anuncio declarando sucias las procedencias de Boom (Amberes) habiéndose registrado ocho casos de cólera.

Madrid 28 a las 18:35
Entierro de la esposa de Pi Margall

Se ha verificado el entierro civil de la esposa de don Francisco Pi Margall.

Ha sido presidido por el nieto de la difunta y parientes, asistiendo bastante concurrencia de republicanos, especialmente de federales.

Despidieron el duelo Perez Galdós Sol y Ortega, Romero, Salvatella y otros.

Cólera que se propaga
Dicen de Berlín que el cólera se propaga en la Prusia Oriental, causando grandes estragos.

Ascensión en globo.—Señorita contusionada

Comunican de Londres que un globo se elevó tripulado por Garnier y la señorita Marving, descendiendo durante la madrugada en Eastón, impelido por violento tempestad.

La señorita Marving se produjo contusiones en un tobillo.

Mientras la curaban se mostró encantada del viaje, relatando las impresiones recibidas durante el mismo.

Madrid 28 a las 24
Los ejercicios de caballería.—Don Alfonso presenciando los movimientos

S. M. el Rey don Alfonso después de almorzar marchó al Campamento de Carabanchel a caballo, con el infante don Fernando, el general señor Millans de Bosch, sus ayudantes señores Casada Vallillo y Marqués del Zarco y un escuadrón de la Escolta Real.

El objeto del paseo era presenciar los ejercicios de los Regimientos de Caballería de Lenceros del Príncipe y Cazadores de Villarrobledo.

Dichos regimientos operaron combinados con brillantez, fingiendo cargas y defensas de posiciones desmontadas.

La operación terminó desfilando ante S. M. el Rey en columna de honor.

Don Alfonso regresó a Palacio después de anochecido.

Los ayudantes de Weyler
Por Real Orden del Ministerio de la Guerra, han sido nombrados ayudantes del general Weyler, el comandante de Caballería don Sixto Calle y el capitán de Infantería señor Canga Argüelles.

Congreso de Reformas Sociales
Derde Valencia telegrafían dando cuenta de que en el Congreso de Reformas Sociales el señor Moluguer se ha ocupado del tema sobre: «Creación de instituciones para el socorro de los obreros en huelga forzosa que se hallen sin trabajo».

El discurso del señor Moluguer ha sido aplaudido.

La cuestión de los libros que se usan en las escuelas de Francia.—Disposición del ministro

Dicen de París que en vista de que el Episcopado ha prohibido ciertos libros que se dan en las escuelas, el ministro de Instrucción, ha ordenado a los maestros que castiguen a los alumnos que no acepten los libros aprobados por la autoridad académica.

El señor Moliner en el Congreso de Médicos titulares

En la sesión de hoy del Congreso de Médicos titulares que se está celebrando en Valencia, el Doctor Moliner se ha ocupado del tema sobre: «Conducta interprofesional».

El trabajo del señor Moliner ha sido del agrado de los concurrentes siendo felicísimo.

Cheque de buques

Desde Bucharest telegrafían que en el puerto de Craiz, sobre el Danubio, chocaron dos buques uno ruso y otro rumano yéndose éste a pique.

De resultas del choque resultaron siete tripulantes ahogados.

Ue incendio
Desde Vexige (Suecia) dae cuenta de que un violento incendio destruyó el Asilo de los pobres, pereciendo seis de los asilados.

El edificio ha quedado totalmente destruido.

Experiencias del dirigible «Parseval»
Comunican de Berlín que el dirigible Parseval ha terminado hoy en Francfort las experiencias que venía realizando desde hace varios días, las que han dado un resultado satisfactorio.

Desces del Gobierno ruso
Desde Berlín telegrafían que el Gobierno de Rusia ha significado desces de adquirir un globo dirigible del modelo del Parseval.

Congreso de Farmacéuticos
En el Congreso de Farmacéuticos que se está celebrando en Valencia se ha discutido hoy el tema sobre: «Patentes de marcas de fábrica».

Se ha entablado amplia discusión que ha durado largo tiempo.

Terrenos mineros de Marruecos cedidos a una empresa alemana

Telegrafían de París que el correspondiente del periódico «Le Matin», en Berlín, asegura que los terrenos cedidos a la Empresa alemana, representan la décima parte del territorio marroquí.

Nuevas tarifas de aduanas en Francia
Un despacho de París dice que la Cámara de los Diputados ha aprobado 84 artículos del texto de nuevas tarifas de aduanas referentes a carnes, pescados y frutas.

Madrid 28 a las 22
El nuevo Obispo en la Merced.—Misa.—En el Csmaril.—Nuevo secretario

El nuevo Obispo de esta diócesis Dr. Laguarda, esta mañana, a las 7 ha celebrado la misa en la parroquial iglesia de la Merced.

Han asistido el Capitán general señor Santiago y una numerosa concurrencia.

Terminada la Misa el Prelado subió al camaril de la Virgen para adorar la devota imagen de Nuestra Señora de las Mercedes, patrona de Barcelona.

El Dr. Laguarda ha nombrado secretario del Obispado a don Francisco Muñoz actual canónigo de Jaen.

Mejoría del Dr. Cortés
El Obispo auxiliar de esta diócesis Dr. Cortés, que se encuentra enfermo de gravedad, conforme telegrafió ayer, ha experimentado una ligera mejoría en la dolencia que le aqueja.

Junta de escrutinio
Se ha reunido la Junta de escrutinio de las elecciones para diputados provinciales, verificadas el pasado domingo.

El acto se ha llevado a cabo sin ningún incidente.

En Vich ha triunfado en cuarto lugar el conservador señor Badía frente al republicano señor Coma.

Un telegrama del Círculo Liberal a Moret

El «Círculo Liberal» de esta ciudad ha telegrafiado al jefe del Gobierno, señor Moret, abogando por la conjunción de las izquierdas y escitándole a recoger el guante lanzado por el jefe de los conservadores, señor Maura, en el discurso pronunciado en el Senado, ante las mayorías parlamentarias.

Se pide también en dicho telegrama al señor Moret que proceda con energía.

Nuevo canónigo
El catedrático de este Seminario don José Boada ha sido nombrado, por oposición, canónigo lectoral de la Catedral de Tarragona.

Una desgracia
Esta tarde en la Ronda de San Antonio ha ocurrido la siguiente desgracia.

Un trunvia eléctrico ha atropellado a una mujer de 70 años de edad.

La anciana se encuentra gravísima. Ignóranse su nombre y las señas de su domicilio.

Lerroux irá a Barcelona.—Se establecerá en América

Un amigo del señor Lerroux dice que éste se propone venir en breve a Barcelona, pero que no permanecerá mucho tiempo en esta ciudad porque tiene compromiso contraído

de volver a la república argentina para explotar varios negocios llamados a producirle grandes ventajas, siendo casi seguro que fijará en definitiva su residencia, en Buenos Aires.

Instancia al Gobierno de varios Ateneos obreros

Las juntas directivas de siete Ateneos obreros, clausurados a raíz de los sucesos de la semana trágica han elevado una instancia al Gobierno en la que solicitan que se autorice su reapertura.

Alegan los que la solicitan que la enseñanza que se da en dichas escuelas es completamente legal.

Consejo de guerra
Se ha celebrado en la Carcel vieja de esta ciudad, consejo de guerra contra el paisano Pedro Guardiola, que fué detenido en las Ramblas el día 28 del pasado mes de julio, ocurriéndole un revolver y diecinueve capulas y además un cuchillo.

El procesado alega que dichas armas las llevaba para la propia defensa, a causa de vivir en despoblado.

El tal sujeto es de buenos antecedentes.

El Fiscal ha pedido para él, la pena de reclusión perpetua, calificando el delito de rebelión.

La defensa ha solicitado la absolución de su defendido.

ESPECTACULOS

Principial
Compañía trágica italiana de Mimi Aguglia.—Debut mañana sábado, con la escena dramática en tres actos *Malta*.

A las ocho y media.
Precios diarios.—Palcos proscenio, plateas y primer piso 12 pesetas.—Id. segundo piso 10 id.—Id. plateas 12 id.—Id. primer piso 10 id.—Id. números 10 al 14 segundo piso 9 id.—Id. segundo piso 7 id.—Id. tercer piso 5 id.—Butacas 175.—Tertulia primera fila 0'60 id.—Delanteras de paraiso 0'40 id.—Lotes de 10 entradas para localidades 8'50 id.—Entrada general 1'00 id.—Id. Paraiso y Tertulia 0'60 id.

Lírico
Función de cinematógrafo todos los días con variado y escogido programa y estrenos diarios en combinación con un número de variedades.

La Protectora
Todos los días laborables de 6 y media a 11 y domingos y días festivos de 3 y media a 1 funciones de cinematógrafo.

Del descubrimiento del polo
Solo ha resultado el reconocer la verdadera utilidad del calzado de abrigo que únicamente se vende en la PERFUMERIA INGLESA, Cadena, 6.

CASA DE HUÉSPEDES
PIEDAD, 6, 2.
Se admiten abonos para comida y cena, a 60 pesetas mensuales.—Hay disponible habitación grande para una familia.

A los mozos asegurados por la Sociedad «LA ÚNICA»

Se convoca a todos los mozos del actual reemplazo asegurados por dicha Sociedad a una reunión que tendrá lugar el próximo martes día 2 de Noviembre a las doce de la mañana en el café de Can Bordoy, Plaza de la Cuartera, al objeto de tratar de asuntos de gran interés para los mencionados mozos.

GABRIEL PALMER GELABERT
Cirujano-Caillista-Mazagista

Participa a su clientela y al público en general haber trasladado su Gabinete de Curaciones a la Plaza de la Cuartera, número 21, 1.º.—Consulta de 9 a 12 y de 4 a 6.—Los miércoles y viernes gratis a los pobres, de 11 a 12.

FRANCÉS, INGLÉS, ITALIANO
Por profesor con título oficial SIETE ESQUINAS, 21, 2.º

CAJA DE HIERRO USADA
Se vende en muy buen estado. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 3.

Ningun enfermo del

ESTÓMAGO é
INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desespararse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el ELIXIR

SAIZ de CARLOS

(STOMALIX)
han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba enflequecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Barranco, 30, MADRID. Se remita por correo certificado a quien lo pida.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Utilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis (colico-miserere).

Depósito general para las Baleares: **CENTRO FARMACEUTICO, Palma**

De venta en todas las farmacias

ALFOMBRAS Y ALFOMBRIAS ECONOMICAS MALLORQUINAS

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig, Hostales, 19, Palma



OSRAM

La mejor lámpara incandescente de filamento metálico

La SUPERIORIDAD reconocida a la lámpara OSRAM sobre todas sus similares es por

- 1.º La economía en el consumo (1 vatio por bujía, garantizado).
- 2.º La robustez de su filamento, no igualada por ninguna otra.
- 3.º La blancura y brillantes de su luz, la cual no decrece un 5% después de 1.000 horas de funcionamiento.
- 4.º La larga duración (1.000 horas, única lámpara que luce tanto tiempo).

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 á 1.000 bujías. De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad. La lámpara OSRAM, intensiva, de 100 á 1.000 bujías, sustituye con mucha ventaja á los arcos voltaicos.

CONCESIONARIO CON DEPOSITO PARA ESPAÑA

Almacén de maquinaria y material para instalaciones eléctricas. **LEON ORNSTEIN—MADRID**
Mariana Pineda, 5.
La Casa más importante en España en el ramo de electricidad

CURACION rápida y segura de las TERCIANAS-CUARTANAS y paludismo en general, con el

QUINOSAN TERRASA

á base de cloridrato de quinina, lactato de hierro y arseniato de sosa. Todos los médicos que lo han ensayado lo recomiendan eficazmente. Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia Terrasa. DE VENTA EN FARMACIAS



LA PECUARIA MALLORQUINA

Autorizada la publicación del anuncio por la Comisaría general de Seguros el día 28 de Mayo de 1909

Plaza de San Antonio, núm. 7, Palma de Mallorca

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de constituido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1908, asegura á todo evento, después de vacunado, todo el ganado de cerda, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.

LA PECUARIA MALLORQUINA, la primera y única sociedad de esta índole, establecida legalmente en PALMA DE MALLORCA, paga en caso de siniestro, todo el valor que tuviera el asegurado al ocurrir el siniestro.

Para informes en los pueblos á los Señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.

Estanteria con cristales y mostrador se de sea vender una propia para una tienda. Razón en la imprenta de este periódico.

Se alquila una tienda espaciosa en la calle del Pasadizo, 1, 3, 5 y Monjas, 12, 14 y 16. Informarán Pasadizo, 5, 1.º

Bicicleta Se vende una en excelente estado. Buena marca. Para informes «Casa Anunciadora».

Estanteria Se desea vender en inmejorables condiciones. Informarán Herreña, 19.

SELLOS DE GOMA Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y á precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.

PDSTALES ARTISTICAS Y CON VISTAS Hay en existencia en la «Casa Anunciadora» Palacio, 8, un inmenso y variado surtido de todas clases.

Se alquila grandioso local, propio para industria ó sociedad, de 16 por 19 metros, muy ventilado y mucha luz. Informarán Olmos, 66.



VENÉREO, SÍFILIS, ANEMIA

Estrecheces uretrales, proctitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc. Su curación pronta, segura y radical por medio de los **CONFITES**, únicos y legítimos medicamentos.

Busto y nombre Registrados

COSTANZI

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **CONFITES Costanzi**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genito-urinarias á su estado normal. Una caja de confites, 5 pesetas.

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota miliar, flujo blanco, úlceras, etc., se curan milagrosamente en ocho ó diez días con los renombrados **CONFITES ó Inyección Costanzi**. Un frasco de inyección, 4 pesetas.

Sífilis Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **Roob Costanzi**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob, 4 pesetas.

Anemia Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso **Elixir Nutro-Musculina Costanzi**. Frasco 7 pesetas.

Puntos de venta: En Palma: En las farmacias de Don Juan Valenzuela y Don Ignacio Forteza.

AL POR MAYOR: Depósito exclusivo-Laboratorio GRAU INGLADA, Rambla del Centro, 30, Barcelona.

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al señor Director del Consultorio Médico.

Rambla del Centro, 30, bajos, Barcelona.

VAPORES DIRECTOS

SOCIEDAD ANONIMA DE NAVEGACION TRASATLANTICA

VIAJE DIRECTO DE PALMA Á LA AMÉRICA DEL SUR Para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente de este puerto, el día 1.º Noviembre, el magnífico vapor español

MIGUEL GALLART

Admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—La carga se recibirá en lanchas los días 29 y 30 corrientes.

de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cadiz

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día 31 Octubre, el vapor español

CATALINA

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos. NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso con anticipación de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, S. Juan, 20, Palma.

Farmacia y Laboratorio

— DE —

J. Sureda Lliteras

Brossa, 9.—Palma de Mallorca

500 GR. AGUA OXIGENADA PARA TÓCADOR

En su diaria higiene, la emplea la mujer, para lavarse el rostro á fin de librarse de los barros, pecas y manchas, que la fean y perjudican.

Se vende en Farmacias, Droguerías y Perfumerías

Precio: 150 pesetas

LA TOS

ya sea catarral ó de costipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIESMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

DOLOR.

Reuma nervioso é inflamatorio. Curación radical con el milagroso **ACEITE DE BOMBAY**

ESPECÍFICO UNIVERSAL QUE SUPLE LAS AGUAS TERMALES

57 años de excelentes resultados. Millares de curaciones!

¿Cuántas y cuántas personas se hallan postradas en el lecho á causa de un dolor reumático, nervioso ó inflamatorio, viéndose privadas de hacer el más mínimo movimiento sufriendo los más agudos dolores? ¿Qué no darían por ser liberadas radicalmente? Pues apliquen el **ACEITE DE BOMBAY**, compuesto de hierbas aromáticas, y estád seguras que á las tres ó cuatro fricciones, quedaréis curadas completamente por agudos, crónicos, continuos, intermitentes, superficiales ó profundos que sean.

Precio: 40 reales botella. — Triplo cabida, 20 reales

De venta: En Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14.—Mahón Honorio Pons, Aravalca, 4.—Valencia: Hijos de Blas Costa, Plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arenal, 2.—Barcelona: Viuda Aldina, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: Viuda de Jordán, Plaza Mercadal y principales farmacias del mundo.

Sociedad Anónima Española KORTING

APARTADO, 23.—BARCELONA

Calefacciones higiénicas, para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y agua caliente.

Secadores para usos industriales.—Tubos de aleación.

Instalaciones hechas en Palma:

Grand Hotel

Crédito Balear

Círculo Mallorquín

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Delegación en Baleares: ENRIQUE ORDINAS, ingeniero electricista, calle de la Palma, número 5.—PALMA.

Vapores-correos italianos

con itinerario fijo y directo PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las Compañías «Navegazione Generale Italiana» y «La Veloce».

GRANDES Y VELOCES VAPORES

en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

LOMBARDIA, 19 Octubre

ITALIA, 23 Octubre

UMBRIA, 31 Octubre

SAVOIA, 4 Noviembre

PRINCIPE UMBERTO, 5 Nbre

ARGENTINO, 10 Noviembre

COMPANIA, 12 Noviembre

EUROPA, 18 Noviembre

SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA

Admite carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS, (Canarias).

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, Palma, (frente al Borne).

Antigua casa CAN FEINE

Fábrica de baldosas hidráulicas

CALLE DEL SOCORRO, 162—PALMA

Gran variedad en dibujos, elaboración con materiales de clase superior, precios reducidos.

Pídase catálogo que se remitirá gratis

Corsetería 'LA CATALANA'

Cuesta de Brossa, 12, (tienda), Palma

ELEGANCIA.—HIGIENE.—ECONOMIA

Variado y extenso surtido en corsés de todas clases y hechuras, á precios reducidos.

Especialidad en la medida y en la confección de corsés corsets imperio y princesa, alta novedad.—Corsés higiénicos para señoras en estado interesante.—Fajas ventrales Sontien gorge.—Composturas de todas clases.—Artículos para corseteras.—Ligas, ballenas.

Buen corte.—Confección esmerada.—Género superior.

Elegantes corsés para novias.—Últimas creaciones de París.—Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la

Corsetería Catalana, Brossa, 12, Palma

NOTA.—Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar corsés.

Servicio fijo quincenal

de buques mixtos á motor de gasolina, entre PALMA, BARCELONA y vice-versa, empleando en la travesía de 20 á 22 horas.

El día 30 de Octubre, saldrá del puerto de Barcelona para Palma, el bergantín goleta español

BEATRIZ

admitiendo toda clase de carga.

Informarán en ésta el armador Don J. Antonio Cortés (Herrería núm. 19) y en Barcelona los señores Freixas hermanos, Paz, Bajo Muralla, 13.

LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos

ENTRE BARCELONA Y BUENOS AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos trasatlánticos.

PROXIMAS SALIDAS

CORDOVA, 13 Octubre

MENDOZA 17 Noviembre

P. MAFALDA, 29 Octubre

FLORIDA, 28 Noviembre

INDIANA, 4 Noviembre

CORDOVA, 5 Diciembre

COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

SOCIEDAD ANGLIO-ESPAÑOLA

MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL

(Antes Julius G. Neville)

Compañía anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Rialto

Talleres en Madrid.—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Al

cala, 25 y 26.—Delegación de la casa Crossley and Brothers, de Manchester

Motores á gas. Ley

líneas motoras Crossley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc.

de todas potencias.—Gasógenos sistema Crossley, sin gasómetro ni caldera.

Gasógeno, sistema

instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Blake.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcas de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Puntuación de piezas hasta de diez toneladas.—Presupuesto gratis.—Móviles instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante: Bernardo Estala, PALMA DE MALLORCA